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发言代表回忆审议现场

他很亲切 他很幽默

3月7日上午，中共中央政治局常委、中央纪委书记王岐山参加十二届全国人大二次会
议河南代表团的审议。
审议时，代表畅所欲言、妙语连珠，会场上，气氛热烈、笑声阵阵。
审议过后，郑州报业集团记者第一时间采访参加审议的代表，倾听他们讲述审议现场
的细节和故事。

审议中，全国人大代表、省
作协名誉主席二月河用 16 个字

“蛟龙愤怒、鱼鳖惊慌、春雷震
撼、四野震动”评价当前的反腐
力度。他说，有人主张高薪养
廉，我不同意。从历史角度看，
历史上工资最高的时候是宋朝，

“公务员工资”是汉代的 6 倍、清
代的 10 倍，但宋朝是中国历史
上最腐败的朝代。

二月河说：“王书记很亲切，
我发言时他不时点头，给了我很
大的鼓舞。”

二月河在会上发言：“《24
史》我读完了，说实话，没有哪一
个时期有我们今天的反腐力度，
这恢复了老百姓对于党中央反
腐倡廉的这种信心。我写的书
里有关雍正的反腐内容，对历史
的反腐有一些认识，我们可以借
鉴历史经验，把古今清廉之士的
故事变成教科书，比如三国时鞠
躬尽瘁的诸葛亮，海南的海瑞，
开封的包公，还有我们现代的共
产党员的好干部焦裕禄书记。”

听完二月河的发言，王岐山
说：“二月河的意思我听懂了，因
为我了解他比他了解我多。他
写的‘帝王系列’我认真看了，看
了他的书，就能读懂他。知音是

什么，知音是通过听音乐就能听
懂作曲人想要表达什么。”

他表示，现在中央下决心，
要一年一年地坚持，将反腐倡廉
工作一抓到底。

王岐山对在场的代表们说，
我关注着中州大地。河南人的
水 平 不 是 一 般 的 高 ，现 代 化
的 核 心是人，河南人有深刻的
文化底蕴和潜质，就应该有属于
河南人的自信。他风趣地说：

“郑州是历史文化名城，但论饭
做得好吃，还是开封，那毕竟曾
是宋都啊。”

“在此之前，我和王书记已
经见过两次，第一次是王书记在
海南任省委书记的时候，我被邀
请到海南去交流海南文化发展
问题；第二次是在十七届六中全
会，我作为全会特邀代表参加会
议的时候有过一次邂逅。这次
见面，是第三次见面。”二月河
说，“第一次见王书记时，他就给
我 留 下 深 刻 印 象 ，当 然 我 不
知 道 后 来 王 书 记 做 得 这 么
大。”二月河说，这句话一下子
引发了全场人的笑声，而王岐山
也打趣回应：“没想到我做那么
大？在你二月河笔下，我这个官
又算什么呢？”

“俺俩基本面对面，他
对着我说，我在听，在回应；
我看着他说，他在听，在点
头。”昨日下午，回想起分组
审议的细节，全国人大代
表、辉县市孟庄镇南李庄村
党支部书记范海涛依然兴
奋不已，昨日上午，他第 5
个发言，“俺俩对话了足足
有半个小时。”

幽默、随和、平易近人，
是范海涛对王岐山的最深
刻印象。

范海涛说，当他结合
政府工作报告中“向贫困
宣战”的内容，讲述自己村
是如何带领群众致富的，
王岐山很感兴趣。“他看了
看发言的名单，说：‘海涛？
范书记？我就称你范书记
吧。’然后就开始聊，中间反
复喊我范书记三四次。”

会 议 结 束 的 时 候 ，

范 海 涛就追着跑了过去：
“王书记，‘大书记’不跟‘小
书记’握握手？”听到范海涛
的请求，王岐山开怀大笑，
紧紧握住了范海涛的手。

谈起对王岐山的印象，
范海涛说：“他非常了解基
层、民情和经济。他了解社
会的方方面面，你谈什么他
都知道，根本不用再去问你
什么。”

范海涛说，王岐山非常
幽默，“他说，他当副总理管
经济的时候，很多人找他，
都是想要个项目，项目就是
政策、政策就是钱啊；现在
他当纪委书记了，都不找他
了。现在别人跟他说话，语
速都慢了，有些话还不敢给
他说，见他也不理他。”

“ 他 谈 话 的 过 程 中 ，
掌 声 笑 声 一 直 不 断 。”
范海涛说。

村支书范海涛求握手：
我们面对面
谈了半个多小时
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